

Francophonie

Le 20 mars,
Journée
internationale de
la Francophonie



Depuis 1990, les Francophones de tous les continents célèbrent chaque 20 mars la Journée internationale de la Francophonie.

Une journée dédiée à la langue française qui unit 200 millions de locuteurs recensés dans le monde et rassemble aussi les 803 millions de personnes vivant dans les 68 États et gouvernements de l'Organisation internationale de la Francophonie (OIF).

Une occasion, pour les francophones du monde entier, d'affirmer leur solidarité et leur désir de vivre ensemble, dans leurs différences et leur diversité.

La date du 20 mars a été retenue en commémoration de la signature, en 1970 à Niamey (Niger), du traité portant création de l'Agence de coopération culturelle et technique (ACCT), aujourd'hui Organisation internationale de la Francophonie.

Mais combien sommes-nous de Francophones ?

Les auteurs du Rapport de l'OIF « La Francophonie dans le monde 2006-2007 » évaluent à 200 millions le nombre de Francophones dans le monde, dont 72 millions de Francophones partiels. Les auteurs rappellent précautionneusement qu'il ne peut s'agir que d'estimations et appellent de leurs vœux la constitution d'instruments de mesure plus scientifiques.

Par rapport aux données précédentes, le nombre de locuteurs capables de faire face aux situations de communication courante a augmenté de même que le nombre de locuteurs ayant une compétence en français plus limitée. Cette augmentation est due, d'une part, à la prise en compte des États ayant adhéré à l'Organisation internationale de la Francophonie depuis la dernière enquête ; d'autre part, à des réévaluations substantielles du nombre de Francophones dans des pays d'Afrique subsaharienne dont la population a considérablement augmenté, comme le Tchad ou le Togo.

Enfin, une enquête dans les États du continent américain non membres de l'OIF a permis d'estimer le nombre de francophones à 1.800.000 et le nombre de francophones partiels à 600.000.

Les pays où l'on trouve le plus de Francophones et Francophones partiels pour l'Afrique du Nord, sont le

Maroc en nombre et la Tunisie en pourcentage de la population totale ; pour l'Afrique subsaharienne, la République démocratique du Congo en nombre et le Gabon en pourcentage ; pour l'Europe centrale et orientale, la Roumanie en nombre et en pourcentage. Au Moyen-Orient, le Liban devance largement l'Égypte en pourcentage ; dans l'océan Indien, Madagascar passe devant les Comores en nombre mais pas en pourcentage ; en Extrême-Orient, avec des valeurs très faibles, si le Viêt Nam est premier en nombre, le Cambodge l'est en pourcentage ; en Europe de l'Ouest, les pourcentages atteignent, bien sûr, quasiment les 100 % en France et en Communauté française de Belgique, et s'en rapprochent au Luxembourg. Le Québec, quant à lui, recense plus de 6 millions de Francophones, soit 83,1 % de sa population. Pour l'ensemble du Canada, le nombre de locuteurs est en progression et se situe à plus de 9,2 millions.

(Service Presse OIF)

MEMBRES

Maison de la RTG (Guinée) : rénovation terminée !

La nouvelle maison de la Radio-Télévision Guinéenne (RTG), située sur le plateau de Koloma, dans la commune de Ratoma peut de nouveau accueillir les techniciens et journalistes.

Ceci depuis le 1er février 2008, avec la remise officielle des clés des infrastructures rénovées, don de la coopération chinoise.

Une importante cérémonie qui a été rehaussée par la présence de certains membres du gouvernement, ainsi que de nombreux cadres du département de la communication et des nouvelles technologies de l'information.

L'ambassadeur de Chine en Guinée a saisi l'occasion pour saluer l'excellence des relations entre son pays et la Guinée. Il s'est surtout réjoui de la remise en état du bâtiment et des équipements.

Faut-il rappeler que c'est le 16 avril 2007 qu'un MIG 21 s'est écrasé sur la maison de la RTG à Koloma lors d'un vol d'essai



Momo Soumah (RTG)

TV5 MONDE AFRIQUE

Les femmes à l'honneur sur TV5Monde

A l'occasion de la Journée de la Femme célébrée le 8 mars, le CIRTEF propose aux téléspectateurs de TV5Monde Afrique deux documentaires mettant en valeur les femmes.

Il s'agit de :

Tunisie. Histoire de femmes

Un film écrit par Feriel BEN MAHMOUD et Nicolas DANIEL et réalisé par Feriel BEN MAHMOUD (2005)



20 mars 1956 : la Tunisie accède à l'indépendance. Le 13 août de la même année, le président Bourguiba fait adopter le Code du statut personnel accordant

aux tunisiennes des droits qui aujourd'hui encore n'ont pas d'équivalent dans le reste du monde arabe : interdiction de la polygamie, suppression de la répudiation de la femme par son mari, instauration du divorce judiciaire, scolarité obligatoire pour les filles comme pour les garçons, puis accès à une contraception anonyme et gratuite... et le droit pour les tunisiennes d'avorter dès 1963, plusieurs années avant les françaises. Mais l'égalité, même encouragée par la loi, ne se décrète pas. Ce sont les mentalités et les structures sociales qui doivent ensuite évoluer.

50 ans après l'indépendance, la Tunisie fait toujours figure d'exception au sein du monde arabe. Le but de ce film est d'abord d'expliquer pourquoi et comment cette exception a été rendue possible et plus loin, de s'interroger sur la possibilité pour qu'elle perdure dans le contexte géopolitique actuel.

Il ne s'agit donc pas d'un énième film ayant pour thème « la femme en terre d'Islam » - victime par essence ! - ni même d'un film « sur » les femmes de Tunisie. Mais plutôt d'un film « avec » elles, car c'est à travers leur regard que nous avons cherché à comprendre et à raconter ce pays.

Diffusion : 8 mars à 11h (Heure de Dakar)

Camaradas de luta

Un film de Philippe DAHINDEN (2007)

Quatre femmes, représentant quatre générations, se retrouvent à Luanda, au pied de la statue d'Agostinho Neto, premier président de l'Angola. Sur la place même

où a été déclarée 30 ans plus tôt l'indépendance, elles évoquent leurs souvenirs de cette nuit historique.



Leurs trajectoires personnelles se sont croisées au cours des 50 dernières années. Personnalités fortes et charismatiques, ces Angolaises ont été des camarades de lutte (« Camaradas de luta » en portugais), qui ont, chacune à leur manière, combattu pour l'indépendance de leur pays. Militantes au sein de même mouvement de libération (MPLA), elles ont toutes connu son leader, Agostinho Neto, qui leur a confié des responsabilités. Depuis elles ont pris leurs distances, sans pour autant nier leur combat ni leurs convictions. En plus de leur lutte contre le colonialisme et contre l'injustice sociale, ces femmes ont en commun leur engagement pour améliorer la condition féminine.

Ce documentaire est essentiellement constitué de leurs témoignages, enregistrés le plus souvent sur les lieux des événements et illustré par des archives. Nous voyageons ainsi entre leurs espoirs comblés, leurs rêves inachevés et leurs désillusions communes.

Diffusion : 15 mars à 11h (Heure de Dakar)



**La TSR crée un site
pour la série**

« Femmes battantes »

Accès par la page Accueil du site du CIRTEF (<http://www.cirtef.org>) sous la rubrique [DERNIÈRE ACTUALITÉ] ou suivant le lien :

<http://www.tsr.ch/tsr/index.html?siteSect=750200&y=2008&dossier=femmes-battantes>

Découvrir huit réalisatrices, de huit télévisions africaines.

Elles brossent le portrait de huit femmes qui paient de leur personnes. Une série qui montre, sous le signe des femmes, un autre visage de l'Afrique.

Cette série a été diffusée sur différentes chaînes européennes, canadiennes et africaines.

Plusieurs sujets ont été sélectionnés dans différents festivals à travers le monde.

Un second volet, « Femmes Battantes II », est en

préparation.

Une co-production CIRTEF / TSR

ORTN - TVT - RTB - RTG - ORTB - RTI - ORTM (Mali) - ORTM (Madagascar).

Avec le soutien de l'UNESCO, de l'État de Genève et de l'OIF

